

Los asuntos de Marruecos**El parte oficial dice que en la toma de Buhassen no hubo más que doce bajas**

Primo de Rivera invitará a Sanjurjo y demás jefes a la verbena de Guerra, a no ser por la delicadeza del momento

Madrid, 19.

DETALLES DE UNA OPERACIÓN

De Tetuán se reciben detalles de la operación realizada por nuestras tropas y que culminó con la ocupación del famoso santuario de Muley Abd-el-Selam.

El general Sanjurjo, recién llegado de España, ordenó la reanudación de las operaciones, que sufrieron un pequeño aplazamiento para dar descanso a las fuerzas y para que los indígenas pudieran celebrar su pascua.

Antes de dar comienzo estas nuevas operaciones, para ocupar el macizo de Yebel 'Alam, donde se halla el famoso santuario, Sanjurjo invitó a los insumisos y acogidos en el santuario a que se sometieran, a fin de que el santuario no sufriera las consecuencias de la lucha. Pero este prudente consejo no fué atendido.

En vista de ello, se ordenó el avance, y la artillería, antes de que las columnas iniciaran el avance, bombardeó intensamente las inmediaciones del santuario.

Las columnas de los coronel Balmes y Campins y del teniente coronel Alvarez Coque, y un grupo de enlace al mando del interventor de Beni Ider, emprendieron la marcha al amanecer, y la jarka de López Bravo se destacó del grueso de las fuerzas, avanzando desde Bab-Aixa, en combinación de otros grupos indígenas que salieron de Hamades, para enolver al enemigo.

El avance de las columnas fué decidido y normal, siendo muy pronto arrollado el enemigo, que resistía favorecido por la abrumadora del terreno.

A las tres y media de la tarde se habían logrado los objetivos, ocupando nuestras fuerzas el macizo de Yebel-Alam y las alturas que dominan el santuario de Muley Abd-el-Selam. Nuestras columnas vivaqueron en el terreno ocupado.

El enemigo dejó bajas, que fueron recogidas con su armamento.

Por su parte, la columna de Mola avanzó en la zona central y ocupó nuevas posiciones estratégicas para enlazar éstas con los núcleos jalifanos de Capaz.

Fueron incendiados y destruidos los poblados de Isalem, Haron Talef y otros que opusieron resistencia. También fueron arrasadas las cosechas de los moradores del poblado de Beni-Salah.

PRIMO DE RIVERA, OPTIMISTA

Ayer por la mañana, al salir de Palacio, después de despachar con don Alfonso, el jefe del Gobierno, a los periodistas que había dado cuenta al monarca de las noticias recibidas de Marruecos.

Agregó que se sentía muy optimista y complacido por haber podido transmitir estas impresiones a don Alfonso.

Dijo también que la ocupación del marco de Yebel-Alam y la toma del santuario de Abd-el-Selam tienen una importancia extraordinaria y representan un paso decisivo en la buena marcha de las operaciones y que ha de señalarse como transcendente en la campaña militar y política.

EL PARTE DE ANOCHE

"Sin novedad en la zona de protectorado". General en jefe comunica lo siguiente: Aprovechando desconcierto producido en el enemigo por el quebranto sufrido en el combate de Yebel Alam, a última hora de la tarde de ayer, las idalas y fuerzas jalifanas, partiendo de Selalem y Tazarut, ocuparon las cotas 1.604 y 1.660, crestas las más altas del Buhassen, pasando por Dar el Hait, antiguo campamento del Raisuni. Sólo tuvimos doce bajas indígenas, pues el enemigo, desmoralizado, huyó hacia el Ajmas.

La posesión de la cresta del Buhassen facilitará notablemente nuestra progresión hacia el Sur para ir dominando por cotas sucesivas el macizo central de Yebal.

Se reciben informes del duro quebranto sufrido por el enemigo en el combate del Yebel Alam el día 16. Se calculan en 500 las bajas sufridas por los rebeldes, habiendo numerosos muertos y heridos abandonados en la maleza, siendo recogidos por nuestras fuerzas, que encuentran montones de veinte cadáveres juntos. En nuestro poder ha caído ya la mayoría de sus familias y ganados que no pudieron recoger.

Como ampliación a noticias de los prisioneros, participó a V. E. que han sido rescatados el soldado del batallón de África núm. 8, José Carrillo de la Rosa, y el cadáver del paisano Antonio Maldonado López, que se hallaba también en poder del enemigo".

UNA NOTA OFICIAL

A última hora de la madrugada de ayer se facilitó en el Gabinete de Información y Censura la siguiente nota:

"El presidente del Consejo, en vista de las muy favorables noticias que ha recibido del general en jefe del ejército de Marruecos, se proponía dar una nota oficial para no retardar al país el conocimiento y participación de sus buenas impresiones; pero considerando que ninguna tan expresiva como la copia del telegrama que ha dirigido al general Sanjurjo, la entrega a la Oficina de Información y Censura para que la ponga a disposición de los periódicos que quieran reproducirla.

Sobre un aspecto quiere, no obstante, llamar la atención: la liberación de la mayor parte de los pocos prisioneros que los rebeldes tuvieron en su poder, verificada por la sola acción de las armas y sin convenios ni precio de rescate. Esto es altamente satisfactorio y demuestra el estado de desmoronamiento a que ha llegado la rebeldía. También merece señalarse la muy atmósfera política con que el general Sanjurjo ha realizado la ocupación del Santuario de Yebel Alam, verdadera Mecca para los moros de Yebala.

El Gobierno está satisfecho y desea hacer participar al país de su alegría.

—Presidente Consejo a general en jefe.—Tetuán.—Gobierno ha conocido con verdadera satisfacción resultado de operaciones sobre Yebel Alam, en que no sabe qué elogiar más, su bravura y resistencia de las fuerzas, energía d' Mando, acierto de la dirección o habilidad política con que se viene desenvolviendo tan conciencia campaña, precursora de la paz.

Nunca se abordó tanto ni se puso al enemigo en tan duro trance.

Uno mi felicitación a la de V. E. al comandante general y unidades a sus órdenes, y espero, sin prisas ni inquietud, el resultado final, que hemos de esforzarnos siempre para España algo más sobre la cosecha de gloria que las instituciones militares lo vienen ofreciendo, la tranquilidad de los hogares y el equilibrio económico del país, tanto tiempo trastornados por no dejar al Ejército y su Mando la libertad de acción que les corresponde ni saber confiar en la virtualidad y entereza del pueblo, capaz de las más grandes empresas, celoso de su honor y prestigio, que hoy resplandece.

Les tendremos a ustedes muy presentes, y les invitaremos a la fiesta que el Gobierno ofrece el martes al Cuerpo diplomático extranjero, con asistencia de la familia real; pero me hago cargo de la delicadeza del momento y de la inquietud que representaría para V. E. y sus subordinados separarse, ahora de los nuestros que han conquistado con su esfuerzo. Espero que el próximo oficio y en algún día de campanillas, como el del Pilar, se podrá verificar fiesta para celebrar la paz y azasanas a nuestros bravos soldados de mar y tierra y sus jefes. Mi más cariñoso saludo a todos".

LEGADA DE INDIGENAS

Comunican de Melilla que a bordo del vapor «Cabañal» llegaron ayer, procedentes de Tiguis, 300 cabileños que estuvieron incorporados a la «idala» de Melilla, que manda el caid Amarusen.

Esas «idalas» se organizaron raíz de los sucesos de Ketama y tomó parte brillante en las operaciones allí desarrolladas.

Al desembarcar en Melilla, estuvieron en la Oficina de Intervención, donde fueron saludados y felicitados por el coronel Posas. Por la tarde se reintegraron a sus cabilas respectivas.

LA OCUPACION DE YEBEL-ALAM

Comunican de Larache que las operaciones contra el macizo de Yebel-Alam dieron comienzo con el fuego de cinco baterías de artillería, que, formando una media luna, bombardearon intensamente las estribaciones de dicho macizo. En menos de 20 minutos se dispararon más de 400 proyectiles.

Las cuatro columnas dispuestas al efecto iniciaron inmediatamente el avance, mientras que fuerzas indígenas que salieron de Xauen se descolgaron por las faldas del Buhassen y «razzaron» 400 cabezas de ganado.

La columna del coronel Balmes, que formaba la vanguardia, avanzó rápidamente, y las fuerzas del teniente coronel Vilalba atacaron por la vertiente izquierda de Aint Grana a través de los barrancos, logrando coronar las primeras crestas de Yebel-Alam, donde al poco flameaban las banderas que llevaban los indígenas adictos.

El avance era general y las columnas no encontraron obstáculos.

Las fuerzas de Balmes siguieron avanzando, consiguiendo, después de ligera resistencia enemiga, los objetivos señalados.

A las seis y media de la tarde, los generales Berenguer y Souza, con su séquito, fueron al macizo de Yebel-Alam, felicitando a las tropas y al coronel Balmes.

Una comisión de caídes pidió permiso al general Berenguer para visitar el santuario de Abd-el-Selam, y el general Berenguer consultó con el alto comisario, que dió su visto.

En vista de ello, la comisión de caídes se trasladó al santuario y, ya en él, el caid de Arcila, Dris-er-Rifi, con 1.3 «chorfas» de Beni Aros, sacrificó 15 reses, cumpliendo así una promesa que antes no pudieron realizar por impedirlo los rebeldes y hufados.

Las bajas sufridas por el enemigo son numerosas, debido al eficaz bombardeo de la artillería y de la aviación.

Casa Sanabria

IRAOA y BENOYA, SUCESORES

participan a su distinguida clientela que ha trasladado el taller de pintura y almacén de papeles pintados a la calle de Prim, 29.

...: SUCEOS ::
Y
OCURRENCIAS

Decididamente, esta tarde se celebrará

la bocanada de la Artesana

Que será un festejo brillantísimo

En Venta-Berri ocurrió ayer un accidente del trabajo, del que un obrero resultó con lesiones de alguna importancia.

Al final de la calle de Mata, frente a la caseta de Arbitrios de Venta-Berri, varios obreros de la Compañía del Tranvía de San Sebastián, se hallaban dedicados a la descarga de raíles curvos, cuando, al tráfico detenido en las cercanías del túnel del vagón, cayendo al suelo.

El hierro curvo, al pegar con la tierra, rebotó, alcanzando a uno de los obreros llamado Pedro Hernández Molina, de 26 años, que se hallaba cercano.

En el automóvil de la Ambulancia se condujo al desgraciado obrero a la Casa de Socorro, donde fué asistido por el doctor Maez, quien le apreció la fractura del pie izquierdo, una contusión y erosión en el tercio medio de la pierna izquierda y contusiones y erosiones en el lado izquierdo de la espalda, lesiones que fueron calificadas de pronóstico grave.

Una vez curado, fué trasladado en el automóvil de la Ambulancia a la Clínica de San Ignacio.

Cuando a las nueve y media de la mañana trataban varios obreros en la operación de quitar materiales de una casa que ha de ser reconstruida en la calle de Peñaflorida, utilizando para ello una maroma que cruza la calle, acertó a pasar el autobús del servicio de Azcoitia, cuya parte alta se enganchó en dicha cuerda, siendo elevada hasta chocar contra el mirador del segundo piso de la casa contigua, cuyos cristales quedaron hechos añicos.

Afortunadamente, el accidente no tuvo peores consecuencias.

También por la tarde, a las seis y media, en la Avenida, esquina a la calle de Hernani, el automóvil núm. 4.003, de la matrícula de San Sebastián, conducido por su propietario Justo Irure, atropelló al ciclista Jesús Mañiquez. Afortunadamente, el muchacho resultó ileso, aunque la bicicleta quedó con la rueda delantera destrozada.

El causante del daño se mostró conforme con abonar los gastos.

Cuando ayer tarde se hallaba jugando en la playa de la Concha la niña de once años María Cruz Olaso, que se encontraba descalza, se causó una herida con un cristal en el pie izquierdo. Después de curada en la Casa de Socorro, fué conducida a su domicilio.

Próximamente a la una de la madrugada fué detenido en las cercanías del túnel del Antiguo un individuo que se hallaba en completo estado de embriaguez y que mostraba su disfraz en malas formas cuando alguno de los pocos transeúntes que por allí pasaban se negaba a dar la limosna que aquél la pedía.

Fué conducido al Gobierno civil y de aquí trasladado a la Inspección Municipal, donde quedó detenido.

Para la bocanada benéfica de hoy existe un entusiasmo y una animación extraordinarios. Come el tiempo acompaña, es seguro el lleno en la plaza. Bien lo merece la Unión Artesana, que verá premiados sus desvelos y sentirá la satisfacción que proporciona el haber hecho una obra de caridad. Las pobres niñas ciegas del Asilo de San Rafael y los pobres de la ciudad, a quienes anualmente socorre la benemérita Artesana, han de tener para el pueblo de San Sebastián un agradecimiento eterno.

Los aficionados con que cuenta el cartel, desconocidos en esta clase de festejos, son motivos suficientes para que la plaza se llene. Unicamente habrá una ligera variación en el programa, respecto a la participación de los saltadores ländes. Contratados para el pasado jueves, y suspendida la fiesta a causa del temporal, se encuentran con la fecha de hoy comprometida. La Unión Artesana ha hecho las necesarias gestiones para sustituirlos inmediatamente, pero los que hubieran podido venir se hallan heridos de la última corrida celebrada en Dax.

A cambio de este número que se suprime, los caballistas capitán don Pablo Díaz Dufaibéita, don José Luis y don Félix Irarate y don Lorenzo Garagorri se han brindado inmediatamente a asistir al emocionante «juego de la rosa»—del cual los que vieron los ensayos del viernes en la plaza de toros salieron entusiasmados, por el valor, destreza y emoción del mismo—el juego de la cinta y otro número de gran visosidad y de difícil ejecución. El valiente matador de novillos-toros Cándido Tiebas (El Obispo), de Tafalla, está animadísimo para la fiesta, y sus paisanos le han de hacer un gran recibimiento durante el poseo, pues todos se acuerdan de su actuación de hace dos años. Le ayudará un entusiasta aficionado donostiarra.

La plaza estará adornada, según dijimos, con magníficos tapices repuestos de los señores conde de Urquijo, condesa de Peñaflorida, don Víctor Samaniego, don Luis Pradera, don José María Aristeguieta, viuda y hijos de Arteche, don José Elizalde, don José Cruz, Fernández Clígero, Guadalupe, doña Encarnación Díaz, don Alfonso del Valle y doña Victoria Camilo (viuda de Escháide).

En las calesas lucirán su hermosura las lindas señoritas Milagros Fernández, Lorena Fernández, María Luisa Turrillas y Teresa Turrillas.

La Sociedad Umore-Oña, que tenía anunciada para hoy su gran jira a Uña y para la que había un entusiasmo enorme, en atención al fin benéfico que persigue la Artesana en la fiesta de hoy, la ha suspendido para el próximo domingo.

La Unión Artesana queda muy reconocida a la gentileza de esta simpática sociedad y procurará corresponder con ella como se merece.

La Real Sociedad de Fútbol también merece un aplauso por su bello gesto al suspender, a la primera indicación que se le hizo, el partido que tenía concertado y anunciado con el Pasayako.

Ya anunciamos ayer que las señoritas presidentas asistirán, después de la bocanada, al «the-dansant» que ha organizado el hotel María Cristina, asociándose de esta forma a la fiesta.

La taquilla quedará abierta hoy toda la mañana y hasta las dos de la tarde, en que se abrirán las taquillas en la plaza de toros.

Se ruega muy encarecidamente a todos los alabarderos y gasteros inscritos acudir a las once de la mañana a la plaza de toros, con objeto de darles las debidas instrucciones.

Plaza de Toros de Rentería

Hoy domingo, 19 de Junio de 1927, á las cinco de la tarde

GRAN NOVILLADA

Con permiso de la autoridad y si el tiempo no lo impide, se lidiarán cuatro hermosos novillos de don Diego Zaballos, de Salamanca, por los valientes y aplaudidos novilleros, Luis Calderón de la Barca, de Madrid, éste á petición del público, y el nuevo «fenómeno» José García (a) Algabéño Chico, de Sevilla, con sus correspondientes cuadrillas.

Una brillante banda de música amenizará el espectáculo.

Precios populares. Para más detalles véanse programas de mano. ¡Todo el mundo a Rentería!

...: JUNIO Segunda quincena :...

Visite usted

LA CIUDAD CONDAL

Loyola, 23

Nuestro gran surtido y los incomparables precios á que vendemos, le demuestran lo justo de nuestra fama, adquirida á fuerza de vender artículos excelentes á precios desconocidos.

Esta quincena liquidaremos:

Una gran partida de medias, desde 3 pares, 1,75.

Una gran partida de calcetines, desde 3 pares, 1 peseta.

Una gran partida de camisas de señora, desde 1,75.

Una gran partida de pantalones de señora, desde 1,90.

Una gran partida de combinaciones, desde 2,90.

Una gran partida de jerseys para niño, desde 2,75.

Una gran partida de chaquetas desde 2,75.

Una gran partida de chaquetas de señora, desde 6,90.

...: La Ciudad Condal :...

Loyola, 23